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“理工男” 矢志“中国心”
———记芜湖埃科泰克动力总成有限公司副总经理、 正高级工程师张志福

人物名片
张志福， 中共党员， 工学博士，

现任芜湖埃科泰克动力总成有限公司
副总经理、 正高级工程师， 获“全国
劳动模范” “安徽省学术和技术带头
人” 等荣誉称号。

人物寄语
作为技术工程师， 我将不断积累

技术经验， 精益求精、 突破自我， 为
奇瑞产品贴上更多更好的创新性“标
签”。

发动机被视为汽车的 “心脏”。 自
2003 年加入奇瑞以来， 张志福一直从
事汽车发动机开发工作 ， 参与 、 负责
奇瑞一代至五代发动机开发 ， 见证并
参与了奇瑞 “中国心” 的一代代进化。

“今天来看， 奇瑞在发动机开发领
域的成果有目共睹 ， 也让国内外同行
信服。 但在当年， 一切都很不容易 。”
张志福回忆， 2002 年， 奇瑞公司第一
代发动机开发立项启动 ； 2003 年初 ，
刚进入奇瑞的张志福和十几位同事作
为首批设计员， 被派驻到奥地利 AVL
公司负责联合设计。

没有自主开发能力 ， 就没有话语
权。 张志福清楚地记得 ， 由于双方基
础和能力差距 ， 他们被门禁隔开 ， 除
了能了解一些基础知识外 ， 很难接触
到核心技术。

为此， 张志福与同事们夜以继日
地勤奋学习 。 “一年后 ， 这道门禁
向我们开放了 ， 因为两个团队已经
可以平等对话 、 相互支持了 。” 张志
福说 。

在奇瑞这个重视技术创新 、 重视
人才成长的 “大舞台 ” 上， 张志福迅
速成长： 2004 年， 他开始负责奇瑞第
一代 2.0L 自然吸气发动机的性能开发
工作， 该发动机获得 2007 年 “安徽省
科学技术进步奖一等奖”； 2006 年， 奇

瑞在国内率先启动缸内直喷发动机开
发工作， 28 岁的张志福担任项目经理，
带领团队奋战攻坚 ， 突破了核心零部
件系统如高压直喷系统等技术屏障 ，
顺利完成发动机开发并搭载整车上市，
该发动机获评 2010 年度 “中国心” 十
佳发动机。

“速度和成果都是拼出来的 。” 张
志福说， 2014 年， 他开始负责奇瑞第
二代发动机平台 1.5T 开发工作， 在常
规开发需要 30 个月以上的情况下， 通
过强化团队协作 、 提升工作效率 ， 最
终仅用 22 个月即完成开发， 同时实现
两项国内自主品牌首发技术量产 。 随
后开发的 2.0T 发动机周期进一步缩短，
仅用了 18 个月。 该系列发动机填补了
多项关键技术空白 ， 搭载了公司几乎
全部主力车型， 市场反响良好。

“外界称呼我们是 ‘理工男 ’， 他
们说得很有道理。” 张志福告诉记者 ，
2019 年针对发动机上的爆震现象， 团
队不仅加班加点去做优化方案 ， 还申
请组装 20 台车去往西藏、 黑龙江等全
国各地做实地测算 ， 并与芜湖出租车

合作进行城市测试。
“虽然这种测试方法看上去笨了

点， 但实打实地解决了品质问题 ， 更
解除了用户的顾虑。” 张志福说。

2020 年， 张志福被任命到奇瑞旗
下芜湖埃科泰克动力总成有限公司担
任副总经理， 负责动力技术开发。 2021
年， 他成立劳模工作室 ， 建立了一支
以技术骨干为成员的工作团队。

“张博士是我们的导师， 不仅手把
手教我们整套发动机的运作模式 ， 引
领我们每个项目的方向 ， 还一直协调
各种资源为我们创造研发环境 ， 给我
们很大的自由去施展身手。” 工作室成
员琚雪明说 ， 在张志福的影响下 ， 工
作团队的成长性越来越高。

“奇瑞鼓励大家去创新、 尝试， 哪
怕去试错 。 在这种技术氛围下 ， 我们
不断突破自我、 精益求精。” 张志福告
诉记者 ， 从设计建模 、 画图 ， 再到仿
真学试验 ， 每项技能都是在实践中逐
步积累下来的 ， 而他的状态就是每个
奇瑞 “理工男” 的状态。

（转载自 5 月 20 日《安徽日报》）

（上接一版）
自从 2017 年获得潘集区 “酥瓜种

植能手第一名” 后， 芦集镇戴楼村金
本祝家的酥瓜就成了品牌 ， 成了时令
水果而畅销。 这些天， 金本祝的瓜果
大棚里一派繁忙景象， 每天他和妻子
一起采摘酥瓜， 收获丰收的喜悦。

“我种酥瓜是原苗 ， 是施农家肥 ，
也不用激素， 甜、 香、 酥 、 脆 ， 绝对
纯天然的。” 金本祝乐呵呵告诉记者：
“今年， 他又报名参加了酥瓜种植能手
大赛， 要继续加强品质、 打响品牌。”

“今年我是第一次参加酥瓜节， 我
带来的 2000 斤酥瓜和 5000 斤西瓜被
现场购买一空。” 80 后的南京农业大学
博士生顾颖难掩内心喜悦 ， 她告诉记
者， “潘集的酥瓜远近闻名 ， 去年来
到潘集创业， 创办了泥河缘炭基有机
酥瓜基地， 采用瓜稻轮作 ， 等到酥瓜
全部采摘完， 又可以有效地利用土壤
的肥力， 种植晚稻， 稳产增收。”

群众们参与热情高涨 ， 穿梭在各

个摊位间， 或尝鲜， 或扫码购买 ， 把
丰收的喜悦带回家或传送给亲朋好友。
“今天的活动非常不错 ， 我从朋友圈
得知酥瓜节启动， 所以和朋友们赶来
参加， 这里的瓜非常好吃 ， 我买一些
送给亲戚， 也会介绍朋友过来采摘旅
游 。” 来自合肥的游客李静在潘集酥
瓜节主题邮局打卡点给在沈阳上学的
孩子邮寄了两箱酥瓜和一张主题明信
片。

采访中 ， 记者了解到 ， 酥瓜节期
间， 还将举办优质特色农产品推介展
销会、酥瓜节文艺晚会、潘集农产品网
络销售等活动。 同时，该区将继续结合
现代农业园区建设，持续打造以酥瓜为
主要产品的特色精品园区 ， 与休闲农
业、观光农业相结合，使市民在休闲、采
摘的过程中感受酥瓜的魅力，了解酥瓜
的文化，寓教于乐。 并会进一步搭建好
农产品生产企业与商超、企事业单位的
直通桥梁，实现农超对接、农企对接，助
力乡村振兴。

非法码头屡禁不止 ！
长江及重要支流岸线遭严重侵占

部分码头岸线 超 规 多 占 ， 一 些
“黑码头” 未批先建， 部分违规码头整
改不到位……近日 ， “新华视点 ” 记
者随中央第六生态环境保护督察组在
重庆市云阳县、 奉节县等地走访发现，
部分长江及重要支流的自然岸线被严
重侵占， 自然生态环境遭破坏。

超规多占、 未批先建
金槽码头位于长江干线 ， 距离长

江三峡起点、 “朝辞白帝彩云间 ” 的
白帝城瞿塘峡风景区仅 3000 余米， 满
载货物的船舶常年在码头前的黄金水
道上穿梭。 记者近期随督察组了解到，
该码头获批岸线仅有 200 米 ， 但实际
占用的长江自然岸线约 560 米。

类似 “超规多占” 问题在云阳县、
奉节县较为普遍。 例如 ， 长江重要支
流汤溪河上的联盛码头规划岸线使用
指标为 150 米 ， 但经过记者实地走访
测量， 联盛码头实际占用岸线长度约
800 米。

云阳县三坝溪港口距离长江干流
300 米。 记者随督察组调阅资料发现，
该港口 2020 年建成时已占用岸线长度
1112 米， 而其在规划里仅有 536 米的
岸线指标。

走访时 ， 督察组还发现一些未批
先建的 “黑码头”。 在奉节县金槽码头

附近的河岔处， 记者看到一座新建的
货运码头， 现场勘测占用自然岸线约
60 米， 下河道路长约 188 米， 露天堆
存砂石等建筑材料约 5000 立方米。 但
经核实， 该货运码头并未取得土地及
岸线使用许可证。

生产生活垃圾严重污染江河
走访中记者注意到 ， 长江干流部

分航段尤其是距离码头较近的水域 ，
一些生活垃圾漂浮在一江碧水上。

督察组在云阳县前期摸排时发现，
代李子码头、 镇瑛码头存在污染防治设
施不到位情况， 生产生活污水直排长江
一级支流小江。 此外， 灯笼桥码头规划
岸线 65 米 ， 实际占用岸线约 250 米 ，
堆放大量砂石， 造成生态破坏。

在奉节县二煤厂码头 ， 硬化场坪
路面上一片片黑色引人注意 ， 经现场
确认为煤灰粉尘遗撒。 在清洗场地时，
这些煤灰将被直接冲刷至长江重要支
流梅溪河。

在奉节县红湾子码头 ， 记者看到
露天存放煤、 砂石问题较为突出 。 记
者查阅该码头环评文件了解到 ， 按要
求， 码头建设前需要在堆场安装密封
罩棚、 喷淋洒水等设施 ， 但至今码头
业主仍未完成相关工作。

此外 ， 除了码头 ， 云阳县 、 奉节

县岸线周边的一些堆场和工地也存在
污染隐患。 例如， 云阳县凉水井砂石
堆场占用滩涂近 20 亩， 在三峡库区消
落区违规堆放砂石 ， 生产废水直排长
江重要支流汤溪河。 奉节县半岛隧道
段项目在朱衣河右岸露天堆存大量施
工物料、 砂石、 建材等 ， 也未采取污
染防治和环境风险防范措施。

敷衍整改值得警惕
为治理非法码头现象 ， 相关部门

多次发文要求 ， 依法打击未批先建 、
批临长用、 多占少用等行为 ； 对于未
取得港口岸线许可或超出许可规模和
范围建设的码头设施 ， 管理部门要对
业主进行约谈， 责令限期改正 。 但记
者随督察组了解到 ， 重庆部分违规码
头存在整改不到位问题。

云阳县政府专题会议纪要显示 ，
当地多部门近年来多次对三坝溪港口
进行 “合规整改 ”， 包括减少泊位数
量、 退还岸线复绿等措施 ， 而且专家
评估 “已达标”。

督察组现场发现 ， 三坝溪港口确
实减少了一个泊位 ， 但是复绿区域并
未恢复自然岸线 ， 只是在陆域场坪的
硬化路面刨出一道宽约 20 米的绿植
带， 整改前后港区基本没有变化 ， 硬
化的岸线和陆域设施仍保持建设初期

模样， 部分堆场还露天存放着砂石。
记者了解到 ， 问题反馈到重庆市

后， 云阳、 奉节两地均表态积极整改。
对于岸线侵占和污染、 码头设施不到位
的情况， 两县将专班督办， 立行立改。

云阳县按照 “拆除复绿一批 、 规
范经营一批、 补办手续一批 ” 的工作
举措， 对超规划占用岸线部分和整改
不彻底的， 坚决予以拆除 ， 全面恢复
自然岸线。 “违规堆放砂石等整改到
位后， 通过技术手段加强监管 ； 对有
规划无岸线手续的联盛码头 ， 抓紧完
善审批手续。” 云阳县相关负责人说。

奉节县建立 “一个问题 、 一套方
案、 一个牵头单位 、 一抓到底 ” 的工
作机制， 严格按照规划制定码头整改
提 升 方 案 ， 消 除 超 泊 位 经 营 条 件 。
“全县将开展非法侵占长江岸线专项整
治 ， 加大河湖水域岸线利用管控力
度。” 奉节县相关负责人说。

记者在走访时发现 ， 云阳 、 奉节
等地位于三峡库区范围 ， 辖区内长江
和重要支流的水位涨落会带来泊位位
置变化。 部分基层干部和码头业主希
望结合库区实际情况 ， 对超规划占用
岸线问题综合考量进行整改。

（新华社重庆 5 月 20 日电
“新华视点” 记者 张 超

周 凯 黄 伟）


